Mais, chose triste à dire, aberration étonnante de l'humaine nature, c'est torsque le christianisme vient d'achever la première partie de son œuvre, et va réaliser tout ce qu'il peut produire de véritable civilisation et de bien-être social, c'est alors que l'Europe chrétienne, parvenue à l'adolescence la plus brillante de promesses, se détrourne du Christ, et croit pouvoir grandir sans dui!

vea

dar

pas

chi

pri

rêt

tue

qu

tia

toi

re

pa

mo

VO

lei

pa

qu

ch

les

u

do

Réforme va lui enlever une grande partie de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne, qui semble dire au Christ de la société européenne de la société

Et Dieu, voultant punir ce vœu imple, l'exance, et il décrète qu'il ira prendre

possession d'un monde nouveau.

Non, parce que l'artitalien retourne au paganisme. Sera-ce l'Allemagne? Non plus, parce qu'elle va devenir la mère de la Réforme. Sera-ce la France? Plus tard pent-être; mais elle ne sera pas la première appelée, parce qu'une partie de son peuple sera bientôt calviniste.

Cette gloire appartient à l'Espagne dont le trêne est glorieusement occupé par Ferdinand le Catholique et par Isabelle de Castille, qui ne sera pas atteinte par le protestantisme, et qui lutte courageusement depuis huit siècles contre l'Islamisme,

le grand ennemi de l'Eglise.

Aussi, chose bien remarquable, c'est dans la même année, 1492, que l'illustre Gonzalve de Cordoue chasse définitivement les Maures de l'Espagne, et que l'im-

mortel Colomb découvre l'Amérique,

Ces deux grands événements plaçaient l'Espagne à la tête de la civilisation, et la récompensaient de sa lutte persévérante contre la domination musulmane Quel année glorieuse pour cette noble nation! Elle triomphait enfin de sou terrible ennemi, et elle doublait l'univers!

Je ne connais rien de plus admirable que le génie et le courage du grand chrétien que Gênes, sa patrie, a éconduit, et que l'Espagne accueille; qui s'affranchissant des terreurs et des préjugés du vulgaire, dominant les tâtonnements de la science, bravant tous les dangers réels et imaginaires, s'élauce le premier, tête haute et le regard assuré, dans l'immensité de la Mer Ténébreuse—comme ou, appelait alors l'Atlantique—et traverse ce formidable Inconnu, qui était la terreur de tous les marius de l'époque.

Je ne connais pas dans l'histoire moderne de spectacle plus sublime que celui de Christophe Colomb quittant le petit port de Palos. Debout sur la dunette de la Sancta Maria qui porte à son grand mât le royal étendard de la Croix, il salue avec seronité la foule haletante qui se presse au rivage, et de sa voix sonère, il donne cet ordre qu'on trouverait aujourd'hui bien étrange, peut-être même ridicule à Au nom de Jesus Christ, déployez les voiles.

Puis, la grand homme rentre dans sa cabine, et prenant sa plume, il écrit en tête de son journal de bord ; « In nomine Domini nostri Jusu-Christia

Mossieurs, ce seul trait suffit à démontrer, le caractère éminemment, chrétien de l'expédition espagnole en Amérique. L'Espagne y venait au nom du Christ et pour sa plus grande gloire. Dieu voulait établir en Amérique des peuples nou-